

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection Boite_016 | Préparation des Anormaux](#)[CollectionBoite_016-1-chem | Autobiographie. Récit \[et ... bagne ??\] de Anthelme \[... illisible\]](#) [Item\[Homicide volontaire commis sous l' influence de la lectures de journaux anarchiste - suite\]](#)

[Homicide volontaire commis sous l' influence de la lectures de journaux anarchiste - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb016_f0072

SourceBoite_016-1-chem | Autobiographie. Récit [et ... bagne ??] de Anthelme [... illisible]

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

peu à peu à vouloir s'affirmer anarchiste par l'assassinat d'un patron ou d'un bourgeois quelconque.

Il est étrange de voir un jeune homme appartenant à une famille honnête et ayant toujours eu lui-même une bonne conduite, franchir, pour ainsi dire d'un bond, tous les échelons du crime et en arriver du premier coup au meurtre. Aussi ses parents et les personnes de sa connaissance ont-ils émis tout de suite l'idée qu'il devait avoir agi sous l'influence d'un accès de folie. Nous allons voir que cette supposition n'est pas absolument fondée. Richard n'est pas tou actuellement, il ne l'était pas le 4 janvier dernier.

Les aliénés qui commettent des crimes agissent sous l'empire d'une idée délirante, d'une hallucination ou d'une impulsion irrésistible. Or, à aucun moment, Richard n'a eu de délire ou d'hallucination ; rien non plus dans son attitude au temps de l'acte ne permet de supposer qu'il a obéi à une de ces impulsions soudaines qui s'imposent avec leur fatale irrésistibilité. Richard en effet pour accomplir son crime a choisi et le lieu et le moment : il s'est éloigné de Paris où la fuite lui paraissait impossible ; à Courbevoie il a attendu pour frapper Crocet que celui-ci fût seul dans la boutique : il y a eu chez l'inculpé délibération, ce qui exclut l'impulsion. Enfin chez les véritables impulsifs, le crime accompli, il en résulte habituellement une sorte de détente, de satisfaction, d'apaisement ; chez l'inculpé rien de tout cela, mais seulement l'accablement du meurtrier qui se voit pris. Richard n'est donc pas un impulsif ; il parle bien d'une force qui le poussait à tuer un patron, sans pouvoir d'ailleurs préciser ce qu'il entend par là ; mais, à mon avis, il ne faut voir dans cette force que l'idée même du meurtre implantée dans son cerveau par la lecture des journaux anarchistes.

Si Richard n'est pas un fou, un aliéné à proprement parler, est-ce à dire qu'il soit un homme absolument normal ? Je ne le pense pas.

L'inculpé a des antécédents héréditaires dans la ligne maternelle ; sa mère est d'une intelligence débile, un cousin

BnF
MSS

